
П Р О Т О К О Л 
восемнадцатого заседания Тюменской областной Думы 

седьмого созыва 

 
20 апреля 2023 года                                                                                         10:00 
г. Тюмень 
Большой зал заседаний 
 
Председательствовал –  
Сайфитдинов Ф.Г., председатель Тюменской областной Думы 
 
Присутствовали: 
в Большом зале заседаний Тюменской областной Думы 
депутаты областной Думы 
из 46 – 45  
 

 
Анохин Александр Николаевич 
 

- избирательный округ № 15, 
 

Артюхов Андрей Викторович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Баранчук Юрий Александрович 
 

- избирательный округ № 17, 
 

Ваховский Олег Викторович 
 

- избирательный округ № 10, 
 

Ващенко Денис Валерьевич 
 

- избирательный округ № 4, 

Величко Оксана Александровна 
 

- избирательный округ № 21, 
 

Вершинин Иван Сергеевич 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
 

Винников Игорь Викторович 
 

- избирательный округ № 7, 
 

Гальченко Олег Анатольевич 
 

- избирательный округ № 14, 

Голодюк Валерий Иванович - избирательный округ № 11, 
 

Зайцев Артем Николаевич 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
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Зеленский Александр Александрович 
 

- избирательный округ № 8, 

Казанцева Тамара Николаевна 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 
 

Ковин Владимир Анатольевич 
 

- избирательный округ № 22, 

Левченко Иван Григорьевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 

 
Лосева Инна Вениаминовна 
 

- избирательный округ № 12, 
 

Майер Владимир Яковлевич 
 

- избирательный округ № 16, 
 

Макаренко Евгений Михайлович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Медведев Сергей Михайлович 
 

- избирательный округ № 18, 
 

Моргун Андрей Анатольевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Нак Игорь Владимирович - единый избирательный округ, 

избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Нефедьев Владимир Александрович 
 

- избирательный округ № 6, 
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Омаров Эдуард Закирович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Пискайкин Владимир Юрьевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
Социалистической политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» в Тюменской области», 
 

Плотников Дмитрий Вячеславович 
 

- избирательный округ № 2, 

Пушкарев Владимир Александрович 
 

- избирательный округ № 3, 

Резяпова Галина Александровна 
 

- избирательный округ № 9, 

Рейн Виктор Александрович 
 

- избирательный округ № 23, 

Сайфитдинов Фуат Ганеевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Салмин Алексей Павлович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Соколова Ирина Борисовна 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Суфианов Альберт Акрамович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
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Сысоев Владимир Владимирович 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-
демократической партии России, 
 

Танкеев Вячеслав Михайлович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Трубин Глеб Александрович 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
 

Фомин Владимир Иванович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Фролов Дмитрий Александрович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Холманский Юрий Сергеевич 
 

- избирательный округ № 5, 
 

Цупикова Лариса Дмитриевна 
 

- избирательный округ № 1, 

Чепайкин Анатолий Петрович 
 

- избирательный округ № 13, 

Чепик Александр Федорович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
Социалистической политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» в Тюменской области», 
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Чуйко Роман Сергеевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Швецова Ольга Владимировна - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Шевчик Наталья Александровна - единый избирательный округ, 

избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Юхневич Регина Чаутатовна 
 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ». 

Отсутствовали: 
депутаты областной Думы 
из 46 – 1 
 
Ульянов Владимир Ильич 
 

 
 
 
 
- избирательный округ № 24. 

  
Приглашенные 
в Большом зале заседаний областной Думы: 
 

 
 
 

Моор Александр Викторович 
 

- Губернатор Тюменской области, 

Кузнечевских Ольга Александровна 
 

- Вице-губернатор Тюменской 
области, 
 

Белявский Павел Викторович - заместитель Губернатора 
Тюменской области, 
 

Кузьменко Дмитрий Борисович - главный федеральный инспектор                   
по Тюменской области аппарата 
полномочного представителя 
Президента Российской Федерации  
в Уральском федеральном округе, 
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Горицкий Дмитрий Юрьевич 
 

- сенатор Российской Федерации – 
представитель от Тюменской 
областной Думы седьмого созыва, 
 

Тараканов Павел Владимирович 
 

- сенатор Российской Федерации – 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
Тюменской области, 
 

представители прокуратуры, иных федеральных органов власти, заместители 
Губернатора Тюменской области, представители исполнительных органов власти, 
представители органов государственной власти Ханты-Мансийского         
автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа, органов 
местного самоуправления, Почетные граждане Тюменской области, руководители 
общественных организаций, работники аппарата областной Думы, представители 
аккредитованных средств массовой информации (списки прилагаются). 
 

ПЕРЕЧЕНЬ РАССМОТРЕННЫХ ВОПРОСОВ 
 

1. Об отчете Губернатора Тюменской области о результатах деятельности 
Правительства Тюменской области  за 2022 год ........................................................ 9 
2.О назначении на должности мировых судей ............................................................ 11 
3.О докладе Уполномоченного по правам человека  в Тюменской области  
о деятельности в 2022 году .......................................................................................... 13 
4. Об информации о деятельности в 2022 году Государственного учреждения – 
Отделения Пенсионного фонда Российской Федерации по Тюменской области .... 14 
5. Об информации о деятельности в 2022 году Государственного учреждения – 
Тюменского регионального отделения Фонда социального страхования Российской 
Федерации ..................................................................................................................... 16 

6. Об отчете о реализации программы развития  Тюменского государственного 
университета в 2022 году  и о вкладе университета в социально-экономическое 
развитие Тюменской области ....................................................................................... 17 
7. О Законе Тюменской области «О внесении изменений  в Закон Тюменской 
области «О комиссии Тюменской областной Думы по контролю за достоверностью 
сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, 
представляемых депутатами Тюменской областной Думы» ..................................... 19 
8. О проекте закона Тюменской области № 2247-07  «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области  «Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности  
и организации дорожного движения в Тюменской области» и признании 
утратившими силу некоторых законов Тюменской области (положений законов 
Тюменской области)» .................................................................................................... 20 

9. О Законе Тюменской области «О внесении изменений  в Закон Тюменской 
области «Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности и организации 
дорожного движения в Тюменской области» и признании утратившими силу 
некоторых законов Тюменской области (положений законов Тюменской области)»
 ........................................................................................................................................ 21 
10. О проекте закона Тюменской области № 2254-07  «Об участии Тюменской 
области в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный район» .............................. 22 

11. О Законе Тюменской области «Об участии Тюменской области в концессионном 
соглашении в отношении объектов теплоснабжения муниципального образования 
Исетский муниципальный район» ................................................................................ 27 



7 

 

 

 

12. О проекте закона Тюменской области № 2255-07  «О внесении изменения  
в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных тарифах» ................................. 28 
13. О Законе Тюменской области «О внесении изменения в статью 3 Закона 
Тюменской области «О льготных тарифах» ................................................................ 29 
14. О проекте закона Тюменской области № 2249-07  «О внесении изменения  
в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков гражданам, имеющим трех и более детей» ................................................. 29 

15. О Законе Тюменской области «О внесении изменения  в статью 3 Закона 
Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных участков 
гражданам, имеющим трех и более детей»................................................................. 32 
16. О внесении в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации проекта федерального закона «О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» ... 33 

17. О внесении в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации проекта федерального закона «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» ........................................................ 33 
18. Об информации Правительства Тюменской области  о развитии инженерной 
инфраструктуры на селе  (газификация, водоснабжение, дороги) ............................ 34 
19. Об отчете о работе Счетной палаты Тюменской области  за 2022 год ............... 36 

20. О внесении изменений в постановление Тюменской областной Думы  
от 18.09.2008 № 966 «О создании Совета при Тюменской областной Думе  
по повышению правовой культуры и юридической грамотности населения 
Тюменской области» ..................................................................................................... 37 

21. О внесении изменений в постановление Тюменской областной Думы  
от 07.10.2021 № 23 «Об осуществлении депутатами Тюменской областной Думы 
седьмого созыва депутатской деятельности на профессиональной постоянной 
основе» ........................................................................................................................... 38 

22. О внесении изменений в некоторые постановления  Тюменской областной Думы 
и признании утратившими силу некоторых постановлений (положений 
постановлений) Тюменской областной Думы.............................................................. 39 
23. О внесении изменения в План работы Тюменской областной Думы на 2023 год
 ........................................................................................................................................ 40 
24. О протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа  
от 17 марта 2023 года ................................................................................................... 41 

25. О награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы ....................... 42 
 

ВОПРОСЫ С ГОЛОСА 
 

       1. О внесении изменений в постановление Тюменской областной Думы  
от 07.10.2021 № 23 «Об осуществлении депутатами Тюменской областной Думы 
седьмого созыва депутатской деятельности на профессиональной постоянной 
основе». 
       2. О проекте закона Тюменской области № 2254-07  
«Об участии Тюменской области в концессионном соглашении  
в отношении объектов теплоснабжения муниципального образования Исетский 
муниципальный район» (первое – второе окончательное чтения). 
       3. О проекте закона Тюменской области № 2255-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области  
«О льготных тарифах» (первое – второе окончательное чтения). 
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Открыл заседание и председательствовал председатель Тюменской 
областной Думы Сайфитдинов Ф.Г. 

 

     Приветствие флага и герба Российской Федерации, флага и герба Тюменской 
области. 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – проект повестки был сформирован на основе предложений 
комитетов и постоянной комиссии областной Думы и рассмотрен на заседании 
Совета Думы. 

 
Предлагается принять проект повестки дня за основу. 

 
Присутствовало 
депутатов в зале 

  
45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Предложение принимается. 
 
Соколова И.Б. – комитет по государственному строительству и местному 
самоуправлению предлагает включить в повестку дня следующий вопрос:  
о внесении изменений в постановление Тюменской областной Думы от 7 октября 
2021 года № 23 «Об осуществлении депутатами Тюменской областной Думы 
седьмого созыва депутатской деятельности на профессиональной постоянной 
основе» и рассмотреть его после вопроса № 14 основной повестки. 

В рамках вопроса № 16 дополнительно внести изменения в план работы 
Тюменской областной Думы на 23-й год в части включения в план двух 
конференций.  

В рамках вопроса № 18 дополнительно наградить Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы две кандидатуры. 

 
Лосева И.В. – предлагаю включить в повестку заседания областной Думы  
и рассмотреть после вопроса № 8 основной повестки следующие законопроекты: 
о проекте закона Тюменской области № 2254-07 «Об участии Тюменской 
области в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный район», 1-е, 2-е, 
окончательное, чтения, а также проект закона Тюменской области «О внесении 
изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных тарифах», 1-е,  
2-е, окончательное, чтения. 

 
РЕШИЛИ 
ПРОТОКОЛЬНО: 
 
 Предлагается принять вопросы, внесенные комитетом областной Думы  
по государственному строительству и местному самоуправлению и комитетом 
областной Думы по экономической политике и природопользованию и утвердить 
повестку дня восемнадцатого заседания областной Думы седьмого созыва в целом 
(проект повестки дня прилагается). 
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Присутствовало 
депутатов в зале 

  
45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Предложение принимается. 
 
 

1. СЛУШАЛИ:  Об отчете Губернатора Тюменской области о результатах 
деятельности Правительства Тюменской области  
за 2022 год 
 

Докладывали: Моор А.В. 
Выступили: Артюхов А.В., Казанцева Т.Н., Моор А.В.,  

Омаров Э.З., Чуйко Р.С. 
 

  
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Моор А.В. – полное выступление см. в стенограмме.  
 
Чуйко Р.С. – хочу со своей стороны за прошедший год отметить 3 направления. 

Первое, на мой взгляд, очень важно, что случилось в нашем регионе – это 
100-процентная цифровизация и интернетизация наших школ.  

Второй момент – это, конечно, поддержка СВО. Я хочу обратить ваше 
внимание, что Александр Викторович и Правительство Тюменской области 
одними из первых еще больше года назад, когда только началась специальная 
военная операция, очень четко и ясно заявили о том, что мы будем помогать 
всем, чем необходимо. 

Отдельная благодарность от общественных организаций Тюменской 
области, которым сегодня Правительство Тюменской области помогает в плане 
доставки гуманитарных грузов.  

Конечно же, та поддержка, которая сегодня оказывается ребятам здесь, уже 
больше 100 человек вернулись по разным причинам из наших именных 
батальонов, их окружили заботой, их семьи, эти люди сегодня практически  
ни в чем не нуждаются. 

На мой взгляд, Тюменская область очень четко оценивает важность  
и нужность развития этого направления – беспрецедентные суммы на гранты,  
на привлечение СОНКО в работу принятия решений на муниципальном,  
на региональном уровнях, и в целом молодежную политику. И очень важно,  
что мы вовлекаем нашу молодежь, общественные организации в принятие 
решений, в государственную работу, в участие в жизни государства. 

 
Казанцева Т.Н. – Александр Викторович, меня волнует поддержка ЛПХ. Хотелось 
бы узнать, как будут расти или не будут расти цены на молоко от ЛПХ? Сегодня 
ЛПХ, я считаю, это основа развития нашей деревни.  

Моор А.В. – говорить о том, что у нас поддержки ЛПХ нет, наверно, не совсем 
верно. Работа наших закупочных кооперативов поддерживается. Мы с вами 
приобрели в том числе для них на приличные суммы оборудование, для того 
чтобы молоко было, можно было вовремя заготавливать и с необходимым 
качеством доставлять до молокопереработчиков. 
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Также я говорил о том, что в этом году будет дополнительная мера 
поддержки, больше 2 руб. на килограмм. Если необходимо что-то еще, я думаю, 
что мы можем всегда пообсуждать, для того чтобы занятие ЛПХ было 
подспорьем для наших земляков, получать дополнительные доходы. Если есть 
какие-то конкретные предложения, давайте их пообсуждаем. 

 
Артюхов А.В. – 2022 год был очень непростой, и тем не менее продолжаются 
строиться и школы, и объекты здравоохранения, и культуры, и дороги, и жилье, 
мы в лидерах, и это, повторяю, все в очень непростой год, потому что сами 
понимаете, и большое внимание и средства уходят на поддержку нашей 
специальной военной операции, поэтому я бы хотел сказать спасибо от имени 
фракции «Единая Россия», от всего депутатского корпуса Правительству 
Тюменской области, лично Губернатору за эффективную работу в таких 
условиях.  

И отдельное бы хотел сказать спасибо также нашим главам муниципальных 
образований. Я регулярно, практически еженедельно посещаю муниципальные 
образования, встречаюсь с женами и матерями наших мобилизованных воинов, 
и я вижу, что эта работа отлажена, что вниманием и заботой семьи окружены,  
и все это дает такие очень хорошие, позитивные впечатления от этой работы, 
которая делается и будет делаться, я уверен, в дальнейшем. 

 
Казанцева Т.Н. – хотела бы тоже выразить большую благодарность Александру 
Викторовичу Моору по той работе, которую он проводит, работа многогранная.  

Но я хотела бы обратить внимание на кадровую политику, которая 
проводится, подбор кадров, особенно в муниципальных образованиях.  

Буквально за небольшой срок нахождения Афанасьева главой города город 
просто преобразился. Я каждый раз приезжаю, и у меня радуется душа, что мой 
родной город, в котором я прожила практически всю свою жизнь, становится 
хорошим туристическим центром, есть куда выйти, очень много скверов, 
остановочные комплексы. 

Поэтому спасибо большое, давайте в том же направлении работать, чтобы 
все муниципальные образования, особенно районные центры, приобретали тоже 
такой же красивый вид и чтобы нам туда было не стыдно приехать.  

 
Омаров Э.З. – из Вашего доклада мы все видели, насколько динамично 
развивается регион. За последние годы мы выработали существенные 
конкретные преимущества среди других регионов по развитию промышленности, 
сельского хозяйства, туризма. 

От имени бизнес-сообщества выношу Вам свою благодарность за активную 
поддержку все эти годы, особенно в ковидный период. Даже 22-й год, с КФО  
мы знаем, с бюджетом были существенные сложности, 20 млрд. прямой 
поддержки бизнеса – это очень серьезный вклад в развитие бизнеса региона. 

Вместе с тем у нас есть еще одно конкретное преимущество, которое 
выработалось за последние 5 лет, это в сегменте предпринимательского 
образования.  

Экономические показатели, о которых Вы говорили, это в первую очередь 
говорит о качестве предпринимательства, о его образованности, слаженности 
нашей вместе работы – Правительства и бизнеса.  

В этом году Министерство науки решило сделать трансфер наших 
технологий – развитие экосистемы предпринимательства в системе высшего 
образования в другие регионы.  
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Артюхов А.В. – я бы считал правильным в проекте постановления отметить  
в первом пункте дополнительно эффективную работу Правительства 
Тюменской области и органов местного самоуправления в 2022 году. 

 
Предлагается отчет Губернатора Тюменской области о результатах 

деятельности Правительства Тюменской области за 2022 год принять к сведению. 
 Отметить эффективную работу Правительства Тюменской области  
и органов местного самоуправления в 2022 году и принять постановление  
по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Отчет Губернатора Тюменской области о результатах деятельности 
Правительства Тюменской области за 2022 год принять к сведению. 
 Отметить эффективную работу Правительства Тюменской области  
и органов местного самоуправления в 2022 году. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 

Постановление принято. 
 

ПЕРЕРЫВ. 30 МИНУТ. 

 
  

2. СЛУШАЛИ:  О назначении на должности мировых судей  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – комитет рассмотрел поступившее в Тюменскую областную Думу 
представление председателя Тюменского областного суда, заключение 
квалификационной коллегии судей Тюменской области о кандидатах  
на должности мировых судей и рекомендует назначить Бушина Дениса 
Станиславовича на должность мирового судьи судебного участка № 16 
Ленинского судебного района города Тюмени без ограничения срока 
полномочий. 

 
Предлагается назначить без ограничения срока полномочий Бушина Дениса 

Станиславовича на должность мирового судьи судебного участка № 16 Ленинского 
судебного района города Тюмени. 
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Присутствовало 
депутатов в зале 

  
42 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 
Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Нак И.В., Нефедьев В.А., Сысоев В.В. 

 
Соколова И.Б. – комитет рекомендует назначить Глебову Наталью 
Шайхалисламовну на должность мирового судьи судебного участка № 9 
Калининского судебного района города Тюмени без ограничения срока 
полномочий. 

 
Предлагается назначить без ограничения срока полномочий Глебову 

Наталью Шайхалисламовну на должность мирового судьи судебного участка № 9 
Калининского судебного района города Тюмени. 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
42 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Нак И.В., Нефедьев В.А., Сысоев В.В. 

 
Соколова И.Б. – комитет рекомендует назначить Стрепетову Татьяну Николаевну 
на должность мирового судьи судебного участка № 6 Тюменского судебного 
района Тюменской области без ограничения срока полномочий. 

 

Предлагается назначить без ограничения срока полномочий Стрепетову 
Татьяну Николаевну на должность мирового судьи судебного участка № 6 
Тюменского судебного района Тюменской области. 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
43 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Нефедьев В.А., Сысоев В.В. 

 
Соколова И.Б. – комитет рекомендует назначить Молокову Алёну Игоревну  
на должность мирового судьи судебного участка № 3 Ленинского судебного 
района города Тюмени на 3-летний срок полномочий. 
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Предлагается назначить без ограничения срока полномочий Молокову Алёну 
Игоревну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Ленинского 
судебного района города Тюмени. 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Нефедьев В.А. 
 

Постановление принято. 
 
Принесение торжественной присяги мировым судьей. 
 

 (бланк с текстом торжественной присяги прилагается). 
 
 
3. СЛУШАЛИ:  О докладе Уполномоченного по правам человека  

в Тюменской области о деятельности в 2022 году 
 

Докладывали: Соколова И.Б., Миневцев С.В. 
Выступили: Вершинин И.С., Шевчик Н.А. 

 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – в соответствии со статьей 14 Закона Тюменской области 
Уполномоченный по правам человека в Тюменской области направляет  
в Тюменскую областную Думу ежегодный доклад о своей деятельности  
не позднее трех месяцев после окончания календарного года и представляет 
доклад на заседании областной Думы лично. 

Планом работы Тюменской областной Думы на 23-й год заслушивание 
доклада Уполномоченного по правам человека запланировано на второй квартал 
2023 года.  

Предварительно вопрос был рассмотрен на заседании комитета  
по государственному строительству и местному самоуправлению. 

По результатам рассмотрения комитет рекомендует депутатам областной 
Думы доклад Уполномоченного по правам человека в Тюменской области  
о деятельности в 2022 году принять к сведению. 

 
Миневцев С.В. – полное выступление см. в стенограмме. 
 
Вершинин И.С. – взял слово, чтобы поблагодарить Сергея Васильевича от фракции 
не только за все эти годы работы, за огромное количество обращений,  
но и в целом за содействие в становлении института уполномоченного.  

И, конечно, хочется отметить, что тот опыт большой, который в работе уже 
осуществлен, должен быть дальше полезен для нашего региона, может,  
на каких-то общественных площадках, хочется, чтобы дальше приносили пользу, 
поэтому спасибо Вам огромное за этот период Вашей работы, сделано много,  
и дальнейших успехов. 
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Шевчик Н.А. – вспоминаю самое начало деятельности Сергея Васильевича, 
консультации по такому большому кругу вопросов, которые включает эта 
деятельность.  

И сегодня мы видим, как эта работа очень достойно проводится в нашем 
регионе, и практики, которые Сергей Васильевич внедрил в работу 
Уполномоченного по правам человека, они тиражируются не только в УрФО,  
но и в России.  

Поэтому, Сергей Васильевич, спасибо Вам большое за то, что такая 
разноплановая и серьезная, и очень ответственная работа в нашем регионе 
ведется на очень достойном уровне. 

 
 Предлагается доклад Уполномоченного по правам человека в Тюменской 
области о деятельности в 2022 году принять к сведению и принять постановление 
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Доклад Уполномоченного по правам человека в Тюменской области  
о деятельности в 2022 году принять к сведению. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
45 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 1 
 не голосовали 2 

 

Постановление принято. 
 
 

4. СЛУШАЛИ:  Об информации о деятельности в 2022 году 
Государственного учреждения – Отделения Пенсионного 
фонда Российской Федерации по Тюменской области 
 

Докладывали: Величко О.А. 
Выступили: Зайцев А.Н., Трубин Г.А., Фомин В.И.,  

Чалкова А.С., Шевчик Н.А. 
 

  
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – вопрос внесен для рассмотрения в соответствии с планом работы 

Тюменской областной Думы. 
 
Зайцев А.Н. – достаточно часто к нам обращаются граждане в части перерасчета 
пенсии. Изначально пенсия, когда начисляется людям, им кажется, что это не та 
сумма, на которую они рассчитывали, и через депутатские запросы мы 
обращаемся в Вашу службу, получаем детальные ответы, и, как правило, всегда 
перерасчет происходит в бо льшую сторону. 

Можно чуть поподробнее пояснить, почему так часто получается и каким 
образом, и какой Вы выход из ситуации видите, чтобы, допустим, уменьшить это 
количество? 
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Чалкова А.С. – мы каждое обращение гражданина сразу же берем в работу  
и пересматриваем.  

И поэтому в этой ситуации, когда еще к Вам обратился наш гражданин, все 
материалы снова пересматриваем, и если есть возможность снова сделать 
какой-то межведомственный запрос по организациям, чтобы найти хоть какое-то 
незначительное увеличение, мы всегда берем на вооружение и всегда его 
исполняем. 

 
Фомин В.И. – прошло объединение двух фондов – Пенсионного и Фонда 
социального страхования, как объединенная служба под Вашим руководством 
работает? 

Чалкова А.С. – сегодня мы уже отрабатываем практически 5-й месяц совместно. 
Почему? Потому что фактически декабрь мы работали плотно, а клиентские 
службы работали с 1 июня 2022 года совместно.  

Теперь в каждом районе нет необходимости точечно выезжать  
по вопросам социального страхования, поскольку все уполномоченные и все 
руководители клиентских служб организовали этот прием еще с июня прошлого 
года, и вопросы, которые касаются наших граждан, решаются в комплексе.  

И сегодня я могу только, сейчас еще раз констатировать, что все задачи, 
которые ставились по своевременности выплат как пенсий, так и больничных 
листов, выплат семьям, мамочкам, в том числе сейчас мы говорим и об СВО,  
по всем мероприятиям своевременно принимаются решения, вопросов  
не возникает. 

 
Трубин Г.А. – мы помним, ежегодную индексацию страховых пенсий работающих 
пенсионеров отменили в 16-м году, уже, наверно, можно какие-то итоги подвести, 
какое количество работающих пенсионеров в Тюменской области, есть ли у Вас 
такая информация, и если есть, то, сколько понадобится средств  
на возобновление индексации пенсий работающим пенсионерам? 

Чалкова А.С. – по данным перерасчета, на 1 августа 2022 года свыше  
74 тыс. работающих пенсионеров было задействовано, это за период 2021 года 
и первое полугодие 22-го. 

На 1 января численность работающих пенсионеров несколько ниже, но мы 
прекрасно понимаем, что сегодня работает схема, когда работающий пенсионер 
имеет возможность уволиться и ему этот перерасчет делается. Если в 22-м мы 
гарантировали на 4-й месяц выплату индексированной пенсии гражданину,  
то в 23-м году, сегодня снят этот барьер и в связи с сокращением этого периода 
проиндексированная пенсия осуществляется своевременно. В пределах 50 тыс., 
это на 1 января 23-го года количество работающих пенсионеров. 

 
Трубин Г.А. – наша фракция давно и плодотворно работает на защиту прав  
и интересов наших земляков, семей, детей. 

Мы регулярно вносим предложения о дополнительных мерах поддержки 
семей с детьми, в том числе касаемые расширения материнского капитала.  
И нашей фракцией был внесен проект закона о том, чтобы расширить 
материнский капитал в части установления расходования средств на систему 
здравоохранения. Изначально этот закон не был поддержан, теперь 
региональный материнский капитал можно использовать на лечение ребенка,  
но я надеюсь, мы добьемся, чтобы и федеральный материнский капитал также 
на эти цели можно будет использовать. 

Почему мы вообще ведем эту работу? Потому что согласно данным Счетной 
палаты России более 800 тыс. семей имеют остатки материнского капитала,  
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а 50 % не использованные лежат, т.е. эти деньги заморожены, экономика  
не развивается, семьи не получают соцгарантии. 

 
Шевчик Н.А. – хотела бы отметить, что пережили большую трансформацию  
два этих фонда, никаких сбоев в нашем регионе не происходило. 

И если вы отслеживали СМИ, которые отражали деятельность других 
регионов, то нужно отдать должное нашему фонду, что они с задачей 
справились, при этом хотела бы отметить высокую ответственность 
Департамента соцразвития. 

Поэтому мне кажется, что вот этот организационный период прошел вполне 
гармонично, без каких-то особых таких потрясений, которые могли бы вызвать 
неудовольствие наших граждан, я уверена в том, что фонд будет очень серьезно 
заниматься клиентоориентированностью, самое главное – это эффективность 
оказания всех мер господдержки, которые положены в деятельности этих 
фондов. 

 
Предлагается информацию о деятельности в 2022 году Государственного 

учреждения – Отделения Пенсионного фонда Российской Федерации  
по Тюменской области принять к сведению и принять постановление по данному 
вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Информацию о деятельности в 2022 году Государственного учреждения – 
Отделения Пенсионного фонда Российской Федерации по Тюменской области 
принять к сведению. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   45 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

 

Постановление принято. 
 
 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – этот вопрос также был внесен в соответствии с планом работы 
Тюменской областной Думы, и мы рассмотрели его 6 апреля также у себя на 
комитете очень подробно. 

 
Предлагается информацию о деятельности в 2022 году Государственного 

учреждения – Тюменского регионального отделения Фонда социального 

5. СЛУШАЛИ:  Об информации о деятельности в 2022 году 
Государственного учреждения – Тюменского регионального 
отделения Фонда социального страхования Российской 
Федерации 
 

Докладывали: Величко О.А. 
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страхования Российской Федерации принять к сведению и принять постановление 
по данному вопросу. 
 

ПОСТАНОВИЛИ: 
          1. Информацию о деятельности в 2022 году Государственного учреждения – 
Тюменского регионального отделения Фонда социального страхования Российской 
Федерации принять к сведению. 
 2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 

Постановление принято. 
 

 
6.СЛУШАЛИ:  Об отчете о реализации программы развития  

Тюменского государственного университета в 2022 году  
и о вкладе университета в социально-экономическое 
развитие Тюменской области 
 

Докладывали: Швецова О.В., Романчук И.С. 
Выступили: Вершинин И.С., Резяпова Г.А., Романчук И.С.,  

Шевчик Н.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Швецова О.В. – по инициативе госуниверситета, который в 2021 году вошел  
в программу стратегического академического лидерства «Приоритет-2030»,  
на рассмотрение депутатов представлен отчет о реализации этой программы  
и о вкладе университета в социально-экономическое развитие Тюменской 
области. 

 
Романчук И.С. – полное выступление см. в стенограмме. 

 
Резяпова Г.А. – как югорчанка практически каждый год задаю один и тот же вопрос, 
он касается Западно-Сибирского НОЦ. 

Вопрос мой такой: задача этого центра – объединение усилий науки, вузов, 
бизнеса, в том числе недропользователей, в целях социально-экономического 
развития территорий и научной подготовки всех этих преобразований и т.д. 

Каково сегодня состояние взаимодействия трех регионов, или трех наук,  
в этом направлении и можем ли мы говорить, что Западно-Сибирский НОЦ стал 
объединяющим таким центром или же все-таки каждый регион пошел своим 
путем? 

Романчук И.С. – регионы имеют свою политику в научном и образовательном 
плане, но научно-образовательный центр Западно-Сибирский мирового уровня 
объединил университеты.  

Мы очень плотно сотрудничаем в том числе и с Сургутским 
госуниверситетом, и Югорским госуниверситетом, есть различные проекты  
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в области как раз экологии и зеленой повестки, карбоновой тематики, поэтому  
я думаю, что до момента образования научно-образовательного центра таких 
тесных связей все-таки не было, и сейчас были запущены и научные  
и образовательные проекты, в том числе, например, сейчас с ЯНАО ведем 
переговоры об открытии кафедры по многолетним многомерзлым грунтам  
и поддержке их кадрами в этом направлении, программа НОЦ управляется 
Правительством трех субъектов. 

 
Вершинин И.С. – вопрос по филиалам, я уроженец г. Ишима, часто там бываю, 
практически каждый месяц, и там общаюсь и со студентами. Есть вопросы  
и по состоянию здания, необходимо обновление образовательной 
инфраструктуры, по состоянию столовой и по целевому набору, поэтому у меня 
и вопрос к Вам, планируем ли мы развивать филиалы, в частности, Ишимский. 

Соответственно, пожелание, очень хорошо, что мы развиваем НОЦ, очень 
правильно, но, наверно, про филиалы наши тоже не нужно забывать.  
Как планируете двигаться в этом направлении?  

Романчук И.С. – действительно, филиалы надо поддерживать, я полностью с Вами 
согласен. Если вы знаете, мы, например, сейчас сменили директора, я думаю, что 
есть определенный мотив к тому, чтобы развивать их. 

Если касаться материально-технической базы, если Вы говорите о его 
историческом здании, оно не относится к объектам культурного наследия, на него 
надо достаточно приличное финансирование, которого в настоящий момент,  
к сожалению, у университета нет. 

Если говорить о столовой, то мы прорабатываем этот вопрос, та столовая, 
которая сейчас находится там, ее невозможно отремонтировать, проще ее снести 
и построить новую, поэтому мы ищем варианты обеспечения горячим питанием 
студентов и преподавателей через другие возможности, и мы в ближайшее время 
этот вопрос решим. 

Что касается развития, я считаю, что условий для развития как раз 
образовательной среды там вполне предостаточно. 

 
Шевчик Н.А. – университет развивается, меняется его лицо, укрепляется 
материальная база, новые специальности открываются, развивается активно 
магистратура, очень неплохо развивается наука, в том числе и в контексте НОЦ.  

И здесь нужно сказать спасибо всему коллективу нашего университета,  
и он достойно ведет повестку «Приоритет-2030» на федеральной площадке. Это в 
том числе и продолжение начатого Валерием Николаевичем Фальковым – 
трансформация вуза и многие практики, которые сегодня отрабатываются  
на площадке нашего классического университета. 

То, о чем мы говорим, переход на «2+2+2», здесь, несмотря на то, что это 
новый абсолютно организационный механизм, хотелось бы порекомендовать, 
чтобы и дальше университет более пристально смотрел на содержание 
образования, на сбалансированность программ, которые между всеми этапами 
«2+2+2» идут, на последовательность того, что принимается за основу  
по каждому направлению подготовки, не считая того, что у нас ядерная программа 
и первые два года это все-таки концентрация общего высшего образования, 
которое дается.  

Для региона это одно из очень важных направлений – обеспеченность 
кадрами педагогического сообщества наших образовательных организаций, 
прагматичное сотрудничество совместно с Департаментом образования и науки 
Тюменской области позволит нам принять единственно сбалансированное 
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решение в части подготовки, в том числе и педагогических кадров, и возможности 
перспектив обеспечения ими нашей системы образования.  

Хотела бы еще остановиться на том, что университет участвует во вкладе  
в развитие экономики нашего региона, как он работает с крупными корпорациями, 
выполняя их заказы и отвечая на те проблемы, которые эти корпорации, 
предприятия, организации им задают.  

 
Предлагается отчет о реализации программы развития Тюменского 

государственного университета в 2022 году и о вкладе университета  
в социально-экономическое развитие Тюменской области принять к сведению  

и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Отчет о реализации программы развития Тюменского государственного 
университета в 2022 году и о вкладе университета  
в социально-экономическое развитие Тюменской области принять к сведению. 
 2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 

Постановление принято. 
 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – законопроектом предлагается внести изменения в областной закон 
в части осуществления проверочных мероприятий в соответствии со статьей 8.2 
Федерального закона № 273-ФЗ «О противодействии коррупции». 

 
Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  

в Закон Тюменской области «О комиссии Тюменской областной Думы по контролю  
за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых депутатами Тюменской областной 
Думы» с учетом принятых поправок и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О комиссии Тюменской областной Думы по контролю  

7.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «О комиссии Тюменской 
областной Думы по контролю за достоверностью сведений 
о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера, представляемых депутатами Тюменской 
областной Думы» 
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за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера, представляемых депутатами Тюменской областной 
Думы» с учетом принятых поправок. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Артюхов А.В. 
 

Постановление принято. 
 
 

8.СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2247-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности  
и организации дорожного движения в Тюменской области»  
и признании утратившими силу некоторых законов 
Тюменской области (положений законов Тюменской 
области)»  
 

Докладывали: Лосева И.В. 
Выступили: Левченко И.Г., Перевалов П.А. 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, дорожной 
деятельности и организации дорожного движения в Тюменской области» 
включаются полномочия органов исполнительной власти Тюменской области  
по принятию нормативных правовых актов, которые регулируют отношения  
в сфере организации перевозок легковым такси и принятие которых отнесено  
к ведению субъектов Российской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом № 580. 

Также название текста областного закона «Об автодорогах и дорожной 
деятельности…» дополняется указанием новой сферы, которую он будет 
регулировать, – организацией перевозок пассажиров и багажа легковым такси. 
Добавляется упоминание Федерального закона № 580 в преамбуле. 

 
Левченко И.Г. – мы внесем эти изменения, на стоимость проезда это никак  
не повлияет, когда мы начнем регулировать деятельность такси?  

Перевалов П.А. – сегодня мы проанализировали полностью те изменения, которые 
внесены 580-м федеральным законом, мы видим, что то регулирование, которое 
с 1 сентября вступает в силу согласно этому закону, не особо отличается именно 
по набору требований от того, что и так действовало, но в рамках других 
законодательных актов.  

И вторая часть ответа, это то, что нам предстоит разработать  
18 обязательных порядков работы по этому вопросу, и от нас зависит, насколько 
просто будут проходить эти процедуры соискателями на право заниматься этой 
деятельностью так, чтобы стоимость проезда не увеличилась в конечном итоге. 
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Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области 
№ 2247-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности и организации дорожного 
движения в Тюменской области» и признании утратившими силу некоторых законов 
Тюменской области (положений законов Тюменской области)», внесенный  
в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

 Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2247-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, 
дорожной деятельности и организации дорожного движения в Тюменской области» 
и признании утратившими силу некоторых законов Тюменской области (положений 
законов Тюменской области)» с учетом результатов лингвистической экспертизы  
и принять постановление по данному вопросу. 

 

ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2247-07  

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, 
дорожной деятельности и организации дорожного движения  
в Тюменской области» и признании утратившими силу некоторых законов 
Тюменской области (положений законов Тюменской области)», внесенный  
в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2247-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, 
дорожной деятельности и организации дорожного движения  
в Тюменской области» и признании утратившими силу некоторых законов 
Тюменской области (положений законов Тюменской области)» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
44 

Голосовали: за 43 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Артюхов А.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
9.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменений  

в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, 
дорожной деятельности и организации дорожного 
движения в Тюменской области» и признании утратившими 
силу некоторых законов Тюменской области (положений 
законов Тюменской области)» 
 

 Докладывали: Лосева И.В. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности  
и организации дорожного движения в Тюменской области» и признании 
утратившими силу некоторых законов Тюменской области (положений законов 
Тюменской области)» и принять постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, дорожной деятельности  
и организации дорожного движения в Тюменской области»  
и признании утратившими силу некоторых законов Тюменской области (положений 
законов Тюменской области)». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
44 

Голосовали: за 41 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 3 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Артюхов А.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
10.СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2254-07  

«Об участии Тюменской области в концессионном 
соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный 
район» 
 

Докладывали: Лосева И.В. 
Выступили: Баранчук Ю.А., Вахрин В.М., Гальченко О.А.,  

Казанцева Т.Н., Ковин В.А., Левченко И.Г.,  
Рейн В.А. 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – для Тюменского региона это очередной этап планомерной работы  
по модернизации и развитию коммунальных систем на основе перехода  
к концессионным соглашениям, позволяющим оптимизировать использование 
ресурсов и бюджетных средств.  

Концессионное соглашение в отношении объектов теплоснабжения  
в Исетском районе рассчитано сроком на 30 лет – до 30 июня 2053 года.  

Сумма расходов концессионера «Тюменский коммунальный сервис» на весь 
период концессии составит  1 млрд. 131 млн. руб. 

При реализации концессионного соглашения в поселениях Исетского района 
будет проведен демонтаж 21 старой котельной и построено 22 новых блочно-
модульных котельных, более производительных и экономичных, работающих  
на газе.  
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Также будет произведена замена изношенных теплосетей на новые, 
реконструкция затронет около 18 км сетей. Будет создан современный центр 
диспетчеризации котельных. Ожидается, что потеря тепловой энергии при ее 
передаче снизится более чем в 2 раза и снизится удельный расход топлива 
электроэнергии.  

 
Казанцева Т.Н. – мы уже увлеклись этими концессионными соглашениями, 
принимаем, но я помню, где-то года 3 назад такое же соглашение было принято 
по Ярковскому району по системам отопления.  

Хотелось бы узнать, какой результат и в какой стадии находится выполнение 
данного соглашения? 

Вахрин В.М. – у нас реализуется 21 концессионное соглашение  
в 12 муниципальных образованиях с объемом инвестиций около 44 млрд. руб.,  
10 концессионных соглашений в сфере теплоснабжения и 11 в сфере 
водоснабжения и водоотведения. 

Сейчас наступила очередь Исетского района, и мы там тоже хотим, чтобы 
теплоснабжение было надежным и качественным и потребители получали 
надежную услугу.  

Общий охват сейчас населения, получающего услугу через реализацию 
концессионных соглашений в нашем регионе, более 70 % от численности всего 
населения. 

Что касается концессионного соглашения в Ярковском районе, то буквально 
2 недели назад у меня был глава района и делал отчет о реализации. 
Абсолютно все в срок, все потребители довольны, глава оценивает работу  
на отлично. 

 
Левченко И.Г. – все мы знаем, что такое Исетский район, это 90 %, наверно, 
частные дома стоят. Сколько домов многоквартирных в Исетском районе есть, 
которые подпадают под это большое отопление? 

Вахрин В.М. – там есть еще одна проблема смежная, в Исетском районе 
практически сети и водоснабжения, и водоотведения проложены спутником  
к сетям теплоснабжения, поэтому любой вывод из эксплуатации сетей 
теплоснабжения влечет вывод из эксплуатации в зимний период, разморозку 
фактически сетей водоснабжения, водоотведения, что критически важно. 

Вместе с тем действительно, Исетский район очень сильно газифицируется, 
мы предположили в этой модели как раз таки уменьшение мощности котельной 
до оптимальных, потребители бюджетной сферы остаются на централизованном 
теплоснабжении в силу того, что им это выгодно, ранее котельные оттого и были 
неэффективны, что мощность огромная, потребителей немного, поэтому эти 
факторы учтены. Также диспетчеризация и автоматизация предусматриваются, 
что позволит в целом управлять процессами уже в современных условиях. 

 
Левченко И.Г. – мы понимаем, что мы отдаем наши сети, которые бюджетные,  
на много лет. 

На какой срок мы их отдаем? Концессионер вкладывает свои деньги,  
он будет их содержать все это время, а если в процессе работы через 30 лет 
начнут ломаться сети, есть механизм того, что концессионер будет делать, как 
это урегулировано? 

Вахрин В.М. – инвестиционная фаза в данной концессии будет составлять 8 лет,  
а само концессионное соглашение мы заключаем на срок 30 лет. 
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На самом деле, чем длиннее срок, тем выгоднее публичному партнеру, 
потому что концессионер несет обязательства вернуть сети по окончании 
концессионного соглашения в исправном состоянии. 

Кстати, те модели во всех концессионных соглашениях, которые 
принимаются, они закладывают амортизацию, т.е. источник воспроизводства 
этих сетей, для того чтобы вернуть их в исправном состоянии было возможно  
и действительно это произошло. 

И еще один немаловажный момент, мы вот сейчас его не осветили, и, тем  
не менее, хочу сказать, для всех потребителей, населения переход в эту 
концессию не повлияет на рост тарифов. Льготные тарифы останутся ровно теми 
же, которые сейчас действуют. 

 
Гальченко О.А. – концессионным договором предусматриваются амортизационные 
отчисления, которые будут использованы для поддержания в будущем. 

На комитете мы обсуждали этот вопрос и Вы говорили о том, что в очень 
плохом техническом состоянии находятся сети, а что, деятельностью МУПов  
не были предусмотрены амортизационные отчисления, которые бы позволили 
содержать их в надлежащем состоянии, или управление МУПами находится  
на таком уровне, что у нас забывают про амортизационные отчисления? 

Как регулируется сейчас на тех оставшихся МУПах в области этот момент  
с амортизационными отчислениями, с ремонтами и поддержанием  
в надлежащем состоянии? 

Вахрин В.М. – любое концессионное соглашение фактически означает переход  
на использование более высокой компетенции частного партнера. Поскольку все 
создаваемое имущество остается в собственности муниципального образования, 
то это вовсе не передача имущества в частные руки, т.е. это более качественное 
управление по заданию публичного партнера, и не более того. 

И что касается деятельности МУПов, мы действительно обсуждали, что есть 
еще к чему стремиться, и есть еще задача повышения квалификационного 
потенциала руководителей этих предприятий. 

Кроме того, существует национальный план развития конкуренции, 
утвержденный Президентом, который предусматривает упразднение всех МУПов 
там, где должны быть другие виды, и создание конкурентной среды. Поэтому 
это, собственно говоря, движение в тренде – переход на концессионное 
соглашение, а в теплоснабжении, водоснабжении, водоотведении 
соответствующими профильными законами концессионное соглашение – это 
единственный вид и способ модернизации этих систем. 

 
Левченко И.Г. – Вы сейчас сказали о том, что тариф для людей не повышается.  
Мы понимаем по остальным концессионным соглашениям, что бюджет потом 
начинает компенсировать эти деньги, которые выше тарифа. 

А сколько мы примерно денег потратим по этому концессионному 
соглашению на эту компенсацию тарифов? 

 
Вахрин В.М. – бюджет и сейчас компенсирует разницу между экономически 
обоснованными и льготными тарифами во всех населенных пунктах Исетского 
муниципального района. 

Переход на концессионное соглашение предусматривает единый 
экономически обоснованный тариф для всей системы теплоснабжения района  
и предусматривает те же льготные тарифы, которые действуют сейчас для 
каждого потребителя в каждой группе муниципалитетов первого уровня. 
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Поэтому с этой точки зрения возникает нагрузка, связанная с уплатой  
по экономически обоснованному тарифу предприятий, организаций бюджетной 
сферы, и поэтому эти средства учтены, и в приложении к закону по каждому году 
эта цифра указана, вы можете ее посмотреть, какая дополнительно на выплату 
субсидий цифра будет и по каждому году, и потом с 31-го по 53-й год, и за весь 
период концессии. 

 
Рейн В.А. – в лихие 90-е, когда по г. Ишиму, после того когда железная дорога 
сбросила свои инженерные сети, мы попали в патовую ситуацию с учетом 
именно очень высокого износа инженерных сетей, и, конечно, было жалко 
отдавать имущество, мы тоже сидели и рассуждали на предмет того, что делать. 
И когда пришел крупный игрок, мы поняли – это другой уровень управления  
такой уязвимой сферы, как жилищно-коммунальное хозяйство, это позволило 
восстановить нормальный ритм жизни именно через оказание коммунальных 
услуг. 

Концессия – это сегодня идеальный инструмент именно на этот период 
времени. Мы знаем, что больше по объективным причинам наши сети приходили 
не в самое лучшее состояние, не хватило бы никаких денег сегодня бюджетных, 
для того чтобы разово и быстро каждый год решать эти проблемы в разрезе 
муниципальных образований.  

 
Левченко И.Г. – я разделяю полностью позицию Виктора Александровича о том, что 
действительно должен заходить крупный игрок, но знаете, все говорят о том, что 
МУПы – это неэффективно, плохо работают. Есть определенные нормативные 
моменты, когда они не могут работать, но у нас в Тюмени есть очень хороший 
пример – это АО «ТОДЭП». 

Есть предприятие, которое мы создали сами, и оно очень эффективно 
работает, у нас очень хорошие дороги, они показывают достойный результат. 

Что мешает нам создать предприятие, которое будет работать именно  
на нас, которое будет приносить прибыль нашей области? Мы с вами открываем 
отчетность тюменского «Водоканала», про который мы говорим о том, что какое 
благо он нам несет. Тюменский «Водоканал» по 21-му году показал чистую 
прибыль, не оборот, а чистую прибыль – 2,9 млрд. руб. 

Зачем мы отдаем наши деньги кому-то, если мы можем все то же самое 
делать сами? Мы также можем создать большого игрока и также этим 
заниматься. Для наших сотрудников в этих предприятиях ничего не поменяется, 
поменяется только собственник и собственником станет через акционерное 
общество Правительство Тюменской области. 

Мы категорически против этих всех концессионных соглашений, потому что 
мы много говорим об их эффективности, но я понимаю только одно из того, что 
мы видим: включаются затраты в тариф, предприятия на много лет получают 
наше имущество, получают прибыль, но платим мы из бюджета, и платят люди 
за их затраты своим рублем. Все, что они вкладывают, они получают с лихвой. 
Мы так же можем брать кредиты и так же их, потом отбивать. 

 
Баранчук Ю.А. – данное концессионное соглашение не предполагает взятие 
никаких кредитов, это первое.  

Второе, по поводу сотрудников, абсолютно согласен, что большинство 
сотрудников перейдут работать непосредственно в новую структуру 
концессионера, но при этом они получат новые компетенции, придется им 
переучиться и работать уже в новых, в том числе экономических, условиях. 
Потому что сегодня люди много лет занимаются эксплуатацией объектов, 
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которые морально, физически давным-давно устарели, им придется 
перестраиваться и работать на современных приборах, на современном 
оборудовании и обслуживать те же самые котельные. 

Очень важный момент, на мой взгляд, необходимо еще раз акцентировать, 
что 22 котельные, они будут полностью перестроены, часть из них 
ликвидирована, часть из них будет сделана абсолютно с нуля.  

И перераспределение этих мощностей в сторону уменьшения, с учетом той 
газификации, которая будет осуществляться и сегодня происходит, это приведет 
в конечном итоге к снижению эксплуатационных расходов.  

Сюда заходит компания СУЭНКО, это их дочерняя компания, и эта компания 
на сегодняшний день обладает одной из лучших компетенций с точки зрения 
организации работ по проектированию, строительству. 

Поэтому считаю, что в конечном итоге район очень сильно приобретет в силу 
того, что это защищенные статьи бюджета, которые позволят полностью 
модернизировать систему не только теплоснабжения, но в какой-то части  
и водоснабжения, то, что было сказано, параллельно спутниками будет идти 
теплоснабжение для обеспечения хорошей водой. 

 
Ковин В.А. – Вячеслав Михайлович очень доходчиво, правильно, аргументированно 
сказал, зачем нам квартальные котельные, которые отапливали полпоселка, 
вместо квартальной котельной, на которую уходило больше тепла  
от теплоносителей, чем на оставшееся село, появятся более мобильные и более 
правильные. 

 
Вахрин В.М. – названная прибыль у «Водоканала» – это бумажная прибыль  
от ввода большого количества объектов. 

Все регулируемые организации в рамках тарифного регулирования получают 
5-процентную предпринимательскую прибыль. Кстати, муниципальные 
предприятия не имеют по закону возможности получать 5-процентную прибыль,  
и это еще один фактор их более худшей экономической деятельности, нежели 
частных предприятий. 
 

Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области 
№ 2254-07 «Об участии Тюменской области в концессионном соглашении  
в отношении объектов теплоснабжения муниципального образования Исетский 
муниципальный район», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2254-07  
«Об участии Тюменской области в концессионном соглашении в отношении 
объектов теплоснабжения муниципального образования Исетский муниципальный 
район» с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять постановление 
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2254-07 
«Об участии Тюменской области в концессионном соглашении в отношении 
объектов теплоснабжения муниципального образования Исетский муниципальный 
район», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной 
инициативы Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2254-07 
«Об участии Тюменской области в концессионном соглашении в отношении 
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объектов теплоснабжения муниципального образования Исетский муниципальный 
район» с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
42 

Голосовали: за 35 
 против 4 
 воздержались 3 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Плотников Д.В., Цупикова Л.Д. 
 

Постановление принято. 
 
 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «Об участии Тюменской 
области в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный район» и принять 
постановление по данному вопросу в целом. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «Об участии Тюменской области  
в концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный район». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
42 

Голосовали: за 34 
 против 4 
 воздержались 4 
 не голосовали 0 

 
 
Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Плотников Д.В., Цупикова Л.Д. 
 

Постановление принято. 
 
 

11.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «Об участии Тюменской 
области в концессионном соглашении в отношении 
объектов теплоснабжения муниципального образования 
Исетский муниципальный район» 
 

Докладывали: Лосева И.В. 
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12. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2255-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской 
области «О льготных тарифах» 
 

Докладывали: Лосева И.В. 
Выступили: Вахрин В.М., Макаренко Е.М. 

 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – статья 3 областного Закона «О льготных тарифах» дополняется 
новой частью 7. Устанавливаются правила определения размера льготных 
тарифов для населения на тепло, холодную воду и водоотведение  
при изменении границ зон деятельности единой теплоснабжающей организации 
и единой гарантирующей организации.  

Потребители, включенные в зону их деятельности, будут платить  
по льготному тарифу, установленному для группы потребителей с наибольшим 
объемом потребления у такой организации. При этом если устанавливаемый 
таким образом тариф окажется выше, чем был ранее, то потребители, наоборот, 
продолжат платить по прежнему тарифу. 

 
Макаренко Е.М. – с принятием этого закона создается механизм, который позволит 
не допустить роста платы за тепло и воду при переходе потребителей от одного 
поставщика услуг к другому? 

Вахрин В.М. – в свое время ушли от дифференциации льготных тарифов  
в зависимости от года постройки зданий в одной системе теплоснабжения и это 
позволило уронить льготные тарифы для населения, для наибольшей группы 
потребителей и оставить те тарифы, которые были ниже, на том уровне,  
на котором они были, таким образом мы первый шаг сделали. 

Сейчас этими изменениями мы позволяем в случае объединения систем 
теплоснабжения в одну сделать практически такое же действие – опустить более 
высокие тарифы для населения для наибольшей группы, а если возникает такая 
зона, где льготные тарифы были ниже, оставить их на том же уровне. Таким 
образом, это очень полезный для потребителей, для населения проект закона. 
 
 Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  
№ 2255-07 «О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области  
«О льготных тарифах», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2255-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных 
тарифах» с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять 
постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2255-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных 
тарифах», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной 
инициативы Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2255-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных 
тарифах» с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
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Присутствовало 
депутатов в зале 

  
41 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 2 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Плотников Д.В.,  
Трубин Г.А., Цупикова Л.Д. 
 

Постановление принято. 
 

 
13. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменения  

в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных 
тарифах» 
 

Докладывали: Лосева И.В. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
 Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменения  
в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных тарифах» и принять 
постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменения в статью 3 
Закона Тюменской области «О льготных тарифах». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
41 

Голосовали: за 37 
 против 0 
 воздержались 2 
 не голосовали 2 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Плотников Д.В.,  
Трубин Г.А., Цупикова Л.Д. 
 

Постановление принято. 
 

ПЕРЕРЫВ. 15 МИНУТ. 
 
 

14. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2249-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской 
области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков гражданам, имеющим трех и более детей» 

  
Докладывали: Ковин В.А. 
Выступили: Киселев А.В., Ковин В.А., Левченко И.Г., 
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Сысоев В.В., Чуйко Р.С. 
 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Ковин В.А. – проектом документа предусматривается возможность предоставления 
земельного участка многодетной семье взамен ранее предоставленного в случае, 
если на таком участке обнаружен объект культурного наследия. 

Необходимость принятия такого закона возникла из-за того, что  
на территории, отведенной для предоставления земельных участков многодетным 
семьям, в частности, Тюменский район, Червишевское сельское поселение, 
выявлен скифский курган раннего железного века. 

 
Чуйко Р.С. – согласно проекту закона настоящий закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования. 

Не будет ли это проблемой для граждан в случае, как мы это будем делать?  
 Киселев А.В. – мы говорим только о тех территориях, которые предоставлены, они 
подлежат обмену. 

Если территория имеет статус археологического памятника, она входит  
в территорию зон с особыми условиями ипользования, и формирование участка  
в этой территории запрещено. 

Вопрос в том, что информация об этой территории появилась после 
предоставления земельных участков многодетным. 

 
Левченко И.Г. – а если там исторический парк или это уже не наш вопрос, через 
суд? 

Киселев А.В. – если земельный участок попал в зону с особыми условиями 
использования, то лицо по чьей инициативе эта зона наложена, теплосети, 
водоканал, археология или объект культурного наследия, оно должно 
компенсировать стоимость собственнику. 

Здесь другая история, мы сами предоставили этот участок. 
 
Сысоев В.В. – в части обеспечения многодетных семей земельными участками 
Правительством Тюменской области проделана значительная работа. 
Практически 87 % многодетных семей, включенных в очередь, обеспечены 
земельными участками. 

Кроме этого, за время действия программы с 2011 года почти  
11,5 тыс. семей с тремя и более детьми предоставлены земельные участки. Еще 
около 500 человек, семей, получили целевые выплаты вместо земельного 
участка. 

В пояснительной записке сказано, что использование предоставленных 
земельных участков в соответствии с их разрешенным использованием 
становится невозможным или крайне затруднительным в случае выявления, 
если земля относится к объектам археологического наследия, речь идет  
о Тюменском муниципальном районе, где был выявлен объект археологического 
наследия «Курган Большие Акияры-2». 

Есть и другие проблемы, это и дороги, и электричество и газ, это постоянные 
темы для обращения граждан. 

Обустройство дорог сегодня в Тюменском районе по этим участкам 
осуществляется в порядке очередности. 

Также в соответствии с областным законом земельные участки 
обеспечиваются устанавливаемыми Правительством региона условиями  
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для технологического присоединения создаваемых на них жилых домов  
к электрическим сетям.  

Да, действительно, механизм технологического присоединения к сетям 
сегодня установлен Правительством Российской Федерации, однако на практике 
эти механизмы гражданам абсолютно непонятны.  

Учитывая, что землю предоставляют только семьям, состоящим на учете  
в качестве нуждающихся в жилых помещениях, где у нас с вами обязательный 
критерий – малоимущность, то следует сразу предусмотреть оформление 
установленных мер государственной поддержки, это мы с вами можем эту норму 
реализовать. В таком случае мы действительно будем решать вопрос улучшения 
жилищных условий, а не просто вести статистику о выделенных земельных 
участках, которые годами пустуют без электричества и газа. 

 
Сайфитдинов Ф.Г. – может быть, протокольно мы пропишем, чтобы на эти вопросы 
Правительство потом ответило. Владимир Владимирович, согласны? 

Сысоев В.В. – речь идет об этом законопроекте, поэтому вопрос, который  
я затронул, это комплекс, который имеет прямое отношение к земельным 
участкам. 

Да, Правительство Тюменской области решило вопрос, выделило земельные 
участки, а дальше все стоит. Оно же стоит не из-за Правительства Тюменской 
области, а из-за того, что системно ресурсоснабжающие организации не хотят 
подходить к этому вопросу комплексно. Поэтому эти вопросы должны 
обсуждаться вместе с законопроектом, который мы обсуждаем. 

 
Ковин В.А. – я считаю, что законопроект точечный, предметный, он нацелен  
на одно, как на сегодня подстраховать ту семью, которая получила участок.  

Фуат Ганеевич, не надо давать протокольные поручения, потому что будет 
для кого-то непонятно, для меня точно, при чем здесь протокольное решение  
и вопрос, который мы предлагаем – ввести страховую возможность поменять 
человеку тот участок, если он подпадает под какие-то форс-мажорные 
обстоятельства, и не более того. 

 
Сысоев В.В. – все внимательно читали пояснительную записку, комитет как раз  
и должен в рамках поручения, которое Дума может дать, эту тему отработать. 
Чтобы таких формулировок в пояснительных записках больше не было и чтобы 
фразы «не может быть предупреждено», эти фразы должны быть исключены  
из оборота при рассмотрении таких законопроектов. 

 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  

№ 2249-07 «О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области  
«О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех  
и более детей», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2249-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей»  
с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы и принять 
постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2249-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном 
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предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей», 
внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2249-07  
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех и более детей»  
с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы. 

3.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
45 

Голосовали: за 45 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Постановление принято. 
 

 
15. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменения  

в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков гражданам, 
имеющим трех и более детей» 
 

Докладывали: Ковин В.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменения  
в статью 3 Закона Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных 
участков гражданам, имеющим трех и более детей» и принять постановление  
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Принять Закон Тюменской области «О внесении изменения в статью 3 
Закона Тюменской области «О бесплатном предоставлении земельных участков 
гражданам, имеющим трех и более детей». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
45 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 3 

 

Постановление принято. 
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16. СЛУШАЛИ:  О внесении в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации проекта федерального 
закона «О внесении изменения в статью 8 Федерального 
закона «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» 
 

Докладывали: Ковин В.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Ковин В.А. – законопроектом предлагается дополнить базовый закон пунктом 
следующего содержания: «Нормативно-правовым актом высшего 
исполнительного органа госвласти субъекта Российской Федерации могут 
устанавливаться требования к размеру и (или) месту положения земельных 
участков и земель сельхозназначения, в отношении которых субъект Российской 
Федерации или орган местного самоуправления не осуществляет 
преимущественное право покупки таких земельных участков». 

 
Предлагается внести в качестве законодательной инициативы  

в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проект 
федерального закона «О внесении изменения в статью 8 Федерального закона  
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» и принять постановление 
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Внести в качестве законодательной инициативы в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской Федерации проект федерального закона  
«О внесении изменения в статью 8 Федерального закона «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
43 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 1 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Резяпова Г.А., Суфианов А.А. 
 

Постановление принято. 
 
 

17. СЛУШАЛИ:  О внесении в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации проекта федерального 
закона «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» 
 

Докладывали: Швецова О.В. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Швецова О.В. – проект разработан в целях совершенствования нормативно-
правового регулирования в сфере деятельности социально ориентированных 
некоммерческих организаций. 

Данным законопроектом предлагается расширить перечень видов 
деятельности, дающих право на получение статуса СОНКО, включив в него 
деятельность в области СМИ, а также издательского дела и деятельность по 
изучению общественного мнения. 

Также законопроектом предлагается установить, что нормативными 
правовыми актами в целях поддержки данных некоммерческих организаций 
может предусматриваться предоставление государственного или 
муниципального имущества в безвозмездное пользование или аренду  
по льготным ставкам в преимущественном порядке по отношению к другим 
некоммерческим организациям, а также может предусматриваться 
предоставление субсидий на финансовое обеспечение затрат некоммерческих 
организаций и исполнителей общественно полезных услуг. 

 
Предлагается внести в качестве законодательной инициативы  

в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проект 
федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» и принять постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Внести в качестве законодательной инициативы в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской Федерации проект федерального закона  
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   43 

Голосовали: за 42 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Суфианов А.А., Трубин Г.А. 
 

Постановление принято. 
 
 
18. СЛУШАЛИ:  Об информации Правительства Тюменской области  

о развитии инженерной инфраструктуры на селе  
(газификация, водоснабжение, дороги) 
 

Докладывали: Ковин В.А. 
Выступили: Зайцев А.Н. 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Ковин В.А. – программа по газификации, обеспечение сельских населенных пунктов 
питьевой водой, развитие транспортной инфраструктуры в регионе развивается 
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довольно-таки динамично, стабильно и является основным элементом развития 
инженерной сети. Ведутся строительные работы, в дорожной сфере вводятся  
в эксплуатацию новые сети газораспределения, газифицируются социальные 
объекты, производится строительство и реконструкция водопроводных сетей, 
отводящих сетей сельских населенных пунктов. 

 
Зайцев А.Н. – примечательно, что каждый третий инвестиционный проект, 
реализованный в области, это в области сельского хозяйства, т.е. на территории 
нашей сельской местности. 

Возвращаясь к дорогам, как можно развивать дальше и показывать 
инвестиционную привлекательность нашей сельской местности, когда,  
к сожалению, мы отъезжаем от областного центра, попадаем в Викуловский 
район, в Сорокинский район, Армизонский, к качеству дорог есть большие 
вопросы. 

В информации, которая направлена была в комитет агропромышленного 
комплекса, указано, что в 2022 году твердым покрытием обеспечены  
7 населенных пунктов с населением 972 человека.  

Я считаю, что 7 населенных пунктов – это крайне низкий показатель, потому 
что достаточно большое количество сельских населенных пунктов в целом  
по области.  

С учетом того, что мы научились в области строить потрясающие и хорошие 
развязки наш регион всегда будет занимать лидирующие позиции по качеству 
дорожного полотна в целом в Российской Федерации.  Люди, которые проживают 
сегодня на селе, хотят, кроме ФАПов, образовательных учреждений, новых 
предприятий в области сельского хозяйства, видеть также и хорошие дороги,  
по которым будут курсировать хорошие и современные автобусы  
и, соответственно, они будут чувствовать себя ничуть не хуже, чем жители 
областной столицы. 

 
Предлагается информацию Правительства Тюменской области о развитии 

инженерной инфраструктуры на селе (газификация, водоснабжение, дороги) 
принять к сведению и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Информацию Правительства Тюменской области о развитии инженерной 
инфраструктуры на селе (газификация, водоснабжение, дороги) принять  
к сведению. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
44 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 4 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято. 
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19. СЛУШАЛИ:  Об отчете о работе Счетной палаты Тюменской области  
за 2022 год 
 

Докладывали: Величко О.А. 
Выступили: Вершинин И.С., Зайцев А.Н., Левченко И.Г.,  

Огородников Д.О. 
 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – данный вопрос был рассмотрен 6 апреля на заседании комитета  
по бюджету, налогам и финансам, рассмотрен подробно, с широким 
обсуждением. 

 
Левченко И.Г. – у Вас есть проблемы с финансированием? 
Огородников Д.О. – в течение 22-го года мы пришли к реализации новых 
полномочий, поскольку в 21-м году был принят федеральный закон, точнее, 
изменения в наш базовый федеральный закон, который регулирует 
деятельность контрольно-счетных органов субъектов Российской Федерации  
и муниципальных образований.  

Очень серьезные изменения коснулись именно муниципального финансового 
контроля в это время. В частности, данные изменения определили статус 
контрольно-счетных органов муниципальных районов, городских округов, их 
наделили правами юридических лиц, соответственно, должности председателя, 
заместителей председателя, аудиторов данных органов были отнесены  
к муниципальным должностям. Ранее эти вопросы регулировались уставами 
муниципальных образований. 

В ходе реализации данных норм был выявлен ряд сложностей, одна из этих 
сложностей – это как раз финансовая нагрузка на бюджеты тех муниципальных 
образований, где как раз создавались местные муниципальные контрольно-
счетные органы, которые ранее не являлись юрлицами. 

В Тюменской области, после того как были внесены соответствующие 
изменения в действующее областное законодательство, была сформирована 
рабочая группа с участием муниципальных образований, также с участием 
представителей Правительства Тюменской области, депутатов областной Думы 
и была определена наиболее оптимальная схема, которая предусматривала 
создание муниципальных контрольно-счетных органов, еще 9 собственных 
контрольно-счетных органов с правами юрлица, т.е. в настоящее время  
12 муниципальных КСО, которые обладают правами юрлица, это 6 городских 
округов, 6 муниципальных районов. 

Остальные 14 муниципальных районов, как это и предусмотрено 
действующим законодательством и договорами, они передали полномочия  
на уровень контрольно-счетных органов Тюменской области, Счетной палаты 
Тюменской области. 

Штатная численность была увеличена на 2 штатные должности. 
 
Зайцев А.Н. – передача полномочий счетных палат наших муниципалитетов 
непосредственно региональной Счетной палате. 

Работая депутатом в г. Ялуторовске, был у меня такой опыт  
в 2014 году, на тот момент там также были представители Счетной палаты 
муниципальной, и мы как депутаты имели право и возможность в рамках 
обсуждения вопросов задавать вопросы, в том числе и Счетной палате. 

Просил бы, если есть такая возможность, довести информацию  
до муниципалитетов, до депутатов, до администрации муниципальных районов, 
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к кому они могут в региональной палате обращаться, чтобы каждый депутат 
имел право и возможность направить запрос с определенным вопросом. 

 
Вершинин И.С. – мы видим, что работа Счетной палаты ведется системная, 
постоянная, вместе с тем приходится отмечать, что из года в год мы 
сталкиваемся с подобными же видами нарушений, которые приходится брать  
в работу Счетной палате. 

Мы считаем, что нужно принимать конкретные меры, чтобы число повторных 
нарушений снижалось из года в год, например: в случае, если нарушение 
связано с подачей отчетных документов, тех ответственных лиц, которые 
допустили такие нарушения, обязать в обязательном порядке пройти обучение 
за счет предприятия, совершившего данное нарушение, чтобы снизить число 
повторных, а если после обязательного обучения ответственное лицо повторно 
нарушает законодательство, тогда можно будет уже ставить вопрос о том, 
соответствует ли такое лицо занимаемой должности. 

 
Предлагается отчет о работе Счетной палаты Тюменской области  

за 2022 год принять к сведению и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Отчет о работе Счетной палаты Тюменской области за 2022 год принять  
к сведению. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято. 
 
 
20. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в постановление Тюменской 

областной Думы от 18.09.2008 № 966 «О создании Совета 
при Тюменской областной Думе по повышению правовой 
культуры и юридической грамотности населения 
Тюменской области» 
 

Докладывали: Чепайкин А.П. 
 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Чепайкин А.П. – проект постановления подготовлен в целях определения порядка  
и оснований поощрения Благодарностью председателя Совета при Тюменской 
областной Думе по повышению правовой культуры и юридической грамотности 
населения Тюменской области членов Совета, граждан и коллективов, 
организаций, внесших значительный вклад в развитие правового просвещения, 
правовой культуры населения Тюменской области, за активное участие  
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в подготовке и проведении мероприятий, включенных в ежегодный план работы 
Совета. 

 
Предлагается внести изменения в постановление Тюменской областной 

Думы от 18.09.2008 №  966 «О создании Совета при Тюменской областной Думе  
по повышению правовой культуры и юридической грамотности населения 
Тюменской области» и принять постановление по данному вопросу. 
 

ПОСТАНОВИЛИ: 
 1. Внести изменения в постановление Тюменской областной Думы  

от 18.09.2008 №  966 «О создании Совета при Тюменской областной Думе  
по повышению правовой культуры и юридической грамотности населения 
Тюменской области». 

 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято. 
 

 
21. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в постановление Тюменской 

областной Думы от 07.10.2021 № 23 «Об осуществлении 
депутатами Тюменской областной Думы седьмого 
созыва депутатской деятельности на профессиональной 
постоянной основе» 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – в Тюменскую областную Думу поступили заявления депутата 
Тюменской областной Думы Макаренко Евгения Михайловича об осуществлении 
депутатской деятельности без отрыва от основной деятельности  
на непостоянной основе и Зеленского Александра Александровича  
об осуществлении депутатской деятельности на профессиональной постоянной 
основе. 

 
 Предлагается исключить из числа депутатов Тюменской областной Думы 
седьмого созыва, осуществляющих депутатскую деятельность  
на профессиональной постоянной основе, Макаренко Евгения Михайловича, 
депутата Тюменской областной Думы по единому избирательному округу  
от Тюменского регионального отделения Всероссийской политической партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», 20 апреля 2023 года. 
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Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 35 
 против 5 
 воздержались 3 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 

 
Предлагается включить в число депутатов Тюменской областной Думы 

седьмого созыва, осуществляющих депутатскую деятельность  
на профессиональной постоянной основе, Зеленского Александра 
Александровича, депутата Тюменской областной Думы седьмого созыва  
по одномандатному избирательному округу № 8, с 21 апреля 2023 года. 
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 40 
 против 2 
 воздержались 2 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято.  
 

 
22. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в некоторые постановления  

Тюменской областной Думы и признании утратившими 
силу некоторых постановлений (положений 
постановлений) Тюменской областной Думы 
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – в марте текущего года в Закон Тюменской области  
«Об основах организации и деятельности Тюменской областной Думы» были 
внесены изменения в части включения хозяйственного управления в структуру 
аппарата Тюменской областной Думы. 

В целях приведения постановлений областной Думы в соответствие  
с принятым законом предлагается внести изменения в 4 действующих 
постановления и признать утратившими силу 6 постановлений областной Думы. 

 
Предлагается внести изменения в пункт 3 постановления Тюменской 

областной Думы от 24.06.2003 № 923 «Об объеме расходов, выделяемых  
на обеспечение деятельности депутата Тюменской областной Думы  
в избирательном округе» и принять постановление по данному вопросу. 
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ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Внести изменения в пункт 3 постановления Тюменской областной Думы  

от 24.06.2003 № 923 «Об объеме расходов, выделяемых на обеспечение 
деятельности депутата Тюменской областной Думы в избирательном округе». 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 43 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято.  
 
 
23. СЛУШАЛИ:  О внесении изменения в План работы Тюменской 

областной Думы на 2023 год 
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – предлагается перенести дату проведения 19-го заседания 
Тюменской областной Думы с 1 на 8 июня; включить в план проведение  
в четвертом квартале текущего года двух научно-практических конференций, 
инициируемых Общественной палатой совместно с Институтом государства  
и права, а также Тюменским высшим военно-инженерным командным училищем. 

 
Предлагается внести изменения в План работы Тюменской областной Думы 

на 2023 год, утвержденный постановлением Тюменской областной Думы  
от 15.12.2022 № 593, и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Внести изменения в План работы Тюменской областной Думы на 2023 год, 
утвержденный постановлением Тюменской областной Думы от 15.12.2022  
№ 593. 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 43 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято.  
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24. СЛУШАЛИ:  О протоколах согласия Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа 
от 17 марта 2023 года 

 
Докладывали: Шевчик Н.А. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Шевчик Н.А. – на заседании Совета Законодателей, которое состоялось 17 марта 
текущего года в г. Тобольске, были заслушаны и приняты к сведению следующие 
информации: об обеспечении устойчивого социально-экономического развития 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры,  
Ямало-Ненецкого автономного округа в условиях проведения СВО и внешнего 
санкционного воздействия; о развитии семейного и детского туризма  
в Тюменской области; о мерах поддержки, направленных на развитие 
креативных индустрий, осуществляемых в Тюменской области,  
Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, Ямало-Ненецком автономном 
округе; о проводимых в Тюменской области, Ханты-Мансийском автономном 
округе – Югре, Ямало-Ненецком автономном округе мероприятиях  
по реализации плана газификации домохозяйств в населенных пунктах 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры,  
Ямало-Ненецкого автономного округа; об отчете о деятельности редакции 
общественно-политической газеты Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа 
«Парламентская газета «Тюменские известия» за 2022 год. 

 
Предлагается одобрить протоколы согласия Совета Законодателей 

Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Одобрить протоколы согласия Совета Законодателей Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного 
округа. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановление принято. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – предлагается наградить Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы внесенные кандидатуры списком. 

 
Предлагается наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы 

внесенные кандидатуры и принять постановления по данному вопросу. 
 

ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы: 

Аутлева Казбека Меджидовича, Акулова Александра Григорьевича, 
Перевозчикову Надежду Александровну, Шарову Елену Борисовну, 
Петухову Татьяну Дионисовну; 
Афанасьеву Любовь Александровну, Белименко Ирину Николаевну, 
Кулаева Вадима Петровича, Свистунова Сергея Степановича, Усольцеву 
Светлану Владимировну, Дарюхину Елену Николаевну, Якубовскую 
Светлану Михайловну, Ващенко Николая Михайловича, Чиркову Надежду 
Николаевну, Грудо Тамару Александровну, Лебедеву Елену 
Владимировну, Есикова Юрия Николаевича, Копякову Анну Леонидовну; 
Бархатову Светлану Валерьевну, Гусеву Ольгу Олеговну, Иванову 
Надежду Александровну, Монастырева Александра Владимировича, 
Носкова Андрея Михайловича, Нурпеисову Гуляйзу Галиолловну; 
Евдокимова Андрея Петровича, Руснак Валентину Александровну, 
Виноградову Ларису Олеговну, Демидову Галину Петровну, Колову 
Ксению Анатольевну, Познякова Дениса Викторовича, Попкову Светлану 
Павловну, Саитову Минзалю Манзуровну; 
Битюкову Любовь Семеновну, Дементьеву Эльвиру Шарипзяновну; 
Батюкову Ольгу Станиславовну, Воробьёву Наталью Фёдоровну, 
Курманалиева Гафиата Камсулловича, Шуликову Наталью Николаевну, 
Реунова Сергея Валерьевича, Сорокину Татьяну Викторовну, Улитина 
Андрея Олеговича, Бельтюгову Светлану Васильевну, Важенину Ларису 
Витальевну, Куликову Елену Николаевну, Начметдинову Фариду 
Фаридовну, Никифорову Татьяну Валерьевну, Полынову Валентину 
Кузьминичну, Садыкову Юлию Зиннатовну, Сафронову Светлану 
Владимировну, Стебунову Ирину Степановну, Абдулину Хатжию 
Котлыбаевну; 
Гулак Елену Александровну, Сорокину Елену Федоровну. 

2. Принять постановления по данному вопросу (прилагаются).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   44 

Голосовали: за 44 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

 
 

25. СЛУШАЛИ:  
 

О награждении Почетной грамотой Тюменской областной 
Думы  
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
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Примечание:  
отсутствовал депутат 
Суфианов А.А. 
 

Постановления приняты.  
 
 

Выступления представителей депутатских фракций Тюменской областной 
Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и иным 

вопросам 
 

 
Сысоев В.В.  – выступление см. в стенограмме. 
 
Казанцева Т.Н. – выступление см. в стенограмме. 
 
 
Председатель  
Тюменской областной Думы                   Ф.Г. Сайфитдинов 
 
 
 
Заместитель начальника 
организационного управления 
Тюменской областной Думы                                 И.Н. Будишева 


